

9006
S. y P. Sigo 28-VII-1990 .P.3.

auto
8734

Un Amor Mal Entendido

192-1972

LAS BUENAS INTENCIÓNES
Max Aub. Alianza Editorial, Madrid, 1986, 249 páginas.

por Luis Vargas Saavedra

MAX AUB dejó en este libro magníficas una gráficas visión de la vida que el título ya da a medias. No bastan las buenas intenciones. Inclusive perjudican. Y más de pecho en la vida de un bien intencionado joven cuya falta será el idolatría a la madre.

Agustín Alfonso, por evitarle una reacción fatal a Dora Camila, su santa madre, le escampona la terrible verdad del adúlterio de su hermano Juan María, heredero de ella, padre de él. Y peor que todo aquello conociera el drama). Agustín Alfonso asume la paternidad del "niño" para así hacer feliz a la abuela. Y de paso, proteger al padre...

Sinistra casarse con Remedios, se van a vivir a un piso, y comienza el vericuetito de lo que, habiendo partido mal, tendrá que acabar peor.

Moralmente, el hijo ha querido proteger a su madre. ¿Y el resultado? ¡De una desilusión mortifera! Nunca posa en duda que farañona revelación la tumbaria. Pero cuando un amigo sacerdote se ofrece a mediá, Agustín no se atreve y le da una falsa dirección, para alejarlo.

La situación y las situaciones de los seudos esposos se complican cómico-trágicamente, como todo el libro. Hay la maraña sicológica interior de la narrativa de los hechos, y hay el espaldón definitivo de la pañería. No sabemos hablar castellano. España nunca ha dejado de saberlo. Esta novela no alardea su riqueza verbal, que para su narrador es dotación tan habitualmente natural como el aire que se respira, pero que para este lector, al menos, es un emporio de maravillas que ni saben que son maravillosas y cuya gracia y fuerza están en la calidad de sus diálogos muy verbales, y agarran con la peculiar concisión gráfica de los españoles... flicciones, que incluso superan a los oníctológicos. Ojo: Max Aub terminó la obra en 1953 y recrta el habla de 1930 y tantos. De modo que puede estar aún usufructuando de una lengua anterior a las transformaciones de la postguerra.

Igual que en los "salseros" diálogos de Los Hermanos Álvarez Quinteros, la página chirriante de puyas, refranes, modismos e imágenes. Y los personajes se las ajustan para sentir y expresarse dentro de esos proyectiles verbales, que arrojan a detener medio a medio de cada interlocutor.

Cuando la acción —que ya es como decíamos, tragicómica— se efectúa mediante la verba, la ironía, la amargura y la angonía, el efecto puede ser antíptico o fascinante. Antíptico si se ignora al lector-



váron, también desmontado por la realidad. Por supuesto que Agustín no se las da de paladín de nadie. Lo suyo es condonar, amabilidad, bondad genética, buena migra de pan humano que los demás... devoran.

Narrador que no quiera a sus personajes, tampoco será querido por sus lectores. Hay una curiosa ley de simpatías equilibradas, que no puede violarse sin castigo y que en este libro se acata ejemplarmente. La novela es bella, pero no al que ni ante los "monstruos" se contiene más de censura o desagrado. Porque dentro de esa neutralidad cabe una comprensión del alma ajena, tan amplia, que se vuelve simpatía.

La sexualidad está ubicada como uno de los varios móviles del drama, pero no como el móvil de los móviles. Su descripción es breve, pero no se cansa de citar a la hora. Cuando Agustín, en plena guerra civil, en pleno fusilamiento de republicanos, visita a una prostituta con el fin de olvidar por un rato los aviones de caza, los tanques y las tropas que están invadiendo Barcelona, el narrador asume la faminecia de algo terrible, y asumiendo también el acto sexual como evasión y descargo, lo describe con la misma frialdad que en tales circunstancias resulta terrible y dolorosa. «Complíren, ella sabrá su oficio. Quedarán tranquilos, descansando, oyendo la tropa lejana». Así ha creado el ámbito de rapidez letal con que suceden las tragedias civiles: «Fará el primero que detecten —A dónde lo llevamos?

—Al Campo de los Almendros. Allí los están esperando.

No llegaron.

No dice más. Agregar algo sería absurdistamente inútil. La realidad asusta su mazate, con una economía áspera.

Biografía

MAX AUB, novelista y dramaturgo español (1903-1972), nació en París de padre alemán y madre francesa. Participó en la literatura europea vanguardista juntamente con Juan García Alarcón, Salvador Dalí y Luis Buñuel.

Al término de la Guerra Civil Española estuvo durante tres años en campos de concentración en Francia y África. Escapó a México, donde continuó con sus actividades literarias e intelectuales por más de tres décadas. Escribió novelas, cuentos, obras de teatro y guiones para televisión. Su obra política lo caracterizó por ser una agresiva protesta sociopolítica para reconstruir la etapa vivida durante la Guerra Civil. Las buenas intenciones y algunas novelas de las series de Campo son las más representativas de su humor irónico. A su primera época pertenecen el libro de poemas Fábula verde y sus importantes piezas de teatro representadas en Teatro incompleto. Su libro de estudio biográfico, Jusep Torres Campañas, produjo revuelto en el mundo artístico de la época.

Texto Escogido

“ —Y tú —pregunta la Paca, que tiene al fumero del abba, dirigiéndose a Agustín—, qué vas a hacer? No estés así, pacére mochales.

—Yo.
—Sí, tú.
—Pues...

—Bebe una copita de anís.
Dos tragos al hilo. El gusto dulce, que aborreca, te volverá un tanto la boca.

—Decifrado a mi madre es mataría.
—Entonces?

Remedios hibaba en un rincón.
—Y tú, callato, que se te va a agrir la leche y el ángel de Dios no tiene ninguna culpa de lo canallita que son algunos hombres.

—Señora Paca, que es mi madre.
—Sí, y el de esta criatura que ahora no lo tiene. ¿Qué le vas a decir a tu madre?

—Yo?”

Un amor mal entendido [artículo] Luis Vargas Saavedra.

Libros y documentos

AUTORÍA

Vargas Saavedra, Luis, 1939-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un amor mal entendido [artículo] Luis Vargas Saavedra.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile